

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO EPUBLICANO

Año IX. Número 3.032

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes ptas. . . 1'50
Resto de España . . . 1'75
Extranjero . . . 2'50)

Mahón lunes 20 de Abril de 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva — Teléfono, 123

Consultorio

Médico-quirúrgico de especialidades

(Calle Deyá, num. 27)

Análisis químicos completos y micrográficos

a cargo de los Doctores

ERESPO. Médico primero de Sanidad de la Armada. Enfermedades secretas y de la piel. — De once a una (mañana) y de seis a ocho (noche).

BELLOJIN. Médico de Sanidad Exterior, por oposición. Enfermedades del pecho. (tuberculosis). — De cuatro a seis tarde).

FIOL. Médico segundo de Sanidad Militar. Enfermedades de la garganta, nariz y oídos, y cirugía general. — De dos a cuatro (tarde).

La defensa de Jehová

Estos últimos días se ha visto en Palma de Mallorca un proceso significativo. Se trata de un joven obrero quien, en un mitin republicano, pronunció estas palabras: «Si Jehová estuvo el sol para que Josué acabase de consumir su obra de «rapinas» y de asesinatos, Jehová era un ladrón y un asesino. La vista de la causa pareció un curioso anacronismo o una reproducción histórica interesante.

El jurado absolvió—no sé si debo decir «naturalmente»—, y he aquí una notable ocasión para el comentario.

La defensa de Jehová, el temible dios bíblico, no es una cosa banal en nuestros tiempos. Un judío de pura sangre y un buen calvinista no habrían procedido mejor. La persecución religiosa, ya tan abominable por sí sola, cobra una actitud nacida de la propia divinidad odiosa que pone al servicio de dios a Moisés. ¡Oh memoria de don Emilio Castelar y de sus fáciles antítesis declamatorias entre el Dios del Sinaí y el Dios del Calvario!

Siempre he creído profundamente inmoral, doctrinariamente inmoral, la creencia en un Dios responsable, todopoderoso, autor directo del mundo y de la humanidad, divinización del mal, en una palabra; siempre he creído definitiva a que la exclamación de Stendhal envidiada por Nietzsche: «La soa excusa de Dios es que no existe». Pero, en cambio, cada día estoy más convencido de que la verdadera superiorización de los hombres consiste en formarse una idea subjetiva de divinidad, en ideal y purísima inexistencia, un reflejo de lo que hay de mejor en nosotros, a la inversa de aquellos dioses orientales y rojos que eran reflejo de las barbaries de tribu y de las matanzas de conquista. Cada día oí una, como a imagen que es, el seno de las matanzas que lo formaron; el rastro del eíncl. Los hombres forjan los dioses a su semejanza. Aspirémos, pues, a construir nuestro ídolo o «fetiches» de civilizados, para que se refleje como en un espejo colocado en el cielo. lo que haya de divino en nuestra ciudad. Hagámoslo como una obra de arte, como nuestra epopeya celestial, como nuestra «comedia divina». Y démosle como superior excelencia una completa irresponsabilidad en la inmensa maldad del mundo... Creemos que en vez de ser un creador de

hombres es una emanación sutil de todas las bondades, un aroma de flores de todos los heroísmos. Y así como ha habido hasta ahora una secreta ley de influencias, por entre hombres y dioses por la cual los dioses participaron de la brutalidad de los hombres que los imaginaban y los hombres participaron de la crueldad de los dioses que los crearon, habrá un día, quizá, otra nueva corriente de influencias, por entre la nueva idea divina, entre todas las ciudades y todos los hombres. Y las ciudades extinguídas iluminarán aun como un sol, como el eterno dios sol, la actividad de las generaciones sucesivas.

Pero dejemos ya toda filosofía poética. Quiero dedicar el artículo de hoy a felicitar al digno Jurado de Palma de Mallorca y a hacer notar, por otra parte, esa dolorosa persistencia del espíritu inquisitorial. La Iglesia no puede hoy obtener del «brazo secular» una cooperación que dé efectividad de castigo a los anatemas y excomunicaciones; pero no puede castigar la propaganda de la herejía, porque esto equivaldría a barrer el paso a la ciencia, a la ciencia en bloque; pero se vale de pequeñas denuncias, locates, odios de campanario, para obtener contra los ciudadanos humildes lo que no puede obtener contra los grandes adversarios.

Ved a ese ciudadano procesado en Mallorca; trabajador misero, que ha conseguido a duras penas emancipar el espíritu bajo la ineducación interesada en que se mantiene nuestra sociedad. Ese espíritu no puede hacer más que batir el ala inexperta bajo el deslumbramiento de los grandes espacios acabados de entrever; las verdades se le aparecen en toda la simplicidad candorosa y efusiva de los infantes, vírgenes a toda sutileza. Es el espectador humilde que se intriga al paso de la mascarada humana; y el viejo judío que reía en el pecho de las multitud, se escandaliza y rasga farisáicamente las vestiduras.

¡Ah, no! La palabra del obrero emancipado será tosca, ruda, brutal, si se quiere; pero es la prenda del esfuerzo de rebelión individual, de esa rebelión que produce todas las genialidades y renueva el valor de todas las cosas. En el fondo, la acusación contra el obrero irreverente y ese obrero a la larguísima tradición de los Galileo y de los Giordano Bruno, de los Serret y de los Vanini; El impulso es el mismo, si no es igual el resultado. Hay un solo quijotismo

espiritual, un solo frenesí, contra los molinos de viento ó contra los gigantes por las Duicinas o por las Mariatornes...

Precisamente, contra ese idealismo nuevo, se observa hoy un desesperado esfuerzo de defensa materialista, por parte de la gente eclesiástica; un cúmulo de insensatas coacciones, verdaderos ataques al artículo 13 de la Constitución, ya tan desvirtuado por otros conceptos. ¿No podríamos nosotros exigir, por represalias, el cumplimiento del artículo del código penal que castiga con cárcel y multa el acto de forzar a un ciudadano por medio de amenazas, violencias u otros «premios ilegítimos» a ejercer actos religiosos? ¿Cómo podría entonces ejercerse impunemente desde los pú pitos, desde lo que se llama por irrisión «buena prensa» y, sobre todo, por instrumentos de esas artes secretas en la que son tan maestros los hombres de la creencia, como podría ejercerse aquel «boycot» contra el incrédulo, aque-lla conspiración contra la vida pacífica del «excomulgado», para negarle el pan y el agua, la habitación y el abrigo, el honor y la tumba, el placer de la familia y la relación humana?

Quiero cerrar este artículo con la misma nota de su principio. Un pobre trabajador inocente, según el jurado, fué denunciado por gente eclesiástica como culpable de escándalo contra la fe mosaica, exactamente como Jesucristo ante el Sanhedrin. Se le acusaba de haber increpado por sanguinario a Jehová de los israelitas. Pues bien; abramos, como meditación del momento, raro ejemplo, el capítulo 21 del libro segundo de Samuel, o sea el segundo desde los reyes de la Biblia católica. Y veamos esa espantosa relación, demasiado poco conocida y a la que debe desde la infancia una educación de honor.

Y en los días de David hubo hambre por tres años. Y David consultó a Jehová y Jehová le dijo: Es a causa de Saul y de su casa de sangre porque mató a los gabonitas. Entonces el rey llamó a los gobaonitas y les habló.

3. Dijo, pues, David a los gabonitas: ¿Qué os haré y cómo os pagaré para que bendigáis la herencia de Jehová?

5. Y ellos respondieron al rey: De aquel hombre que nos destruyó y maquinó contra nosotros, para exterminarnos y no dejar rastro en todo Israel.

6. Dadnos seis varones de entre sus hijos para que los colguemos de Jehová.

7. El rey dijo: Os los daré.

8. Tomó el rey dos hijos de Rispa, hija de Ajá, que había tenido en Saul; y cinco hijos de Michal, hijo de Saul, que había parido en Abril.

9. Y los entregó a manos de los gobaonitas y éstos les hundieron en la montaña, ante Jehová; murieron todos juntos, precisamente en la época de la siega, cuando empieza a segarse el ordo.

Tomando entonces Rispa, hija de Ajá, un saco, lo extendió sobre una peña, desde el comienzo de la siega hasta que llueva sobre los cadáveres agua del cielo y no dejar que las aves del cielo se pusieran sobre ellos durante el día, ni las bestias del campo durante la noche.

GABRIEL ALOMAR.

Una noticia que vale diez millones

Al banquero de París, M. Rossemberg le ha sido concedido el título de barón de Rossemberg. En vísperas de la guerra ha bánica, cuando llegó a París el príncipe Danilo de Montenegro, fué el único banquero que le hizo un empréstito de diez millones de francos, con la condición de ser el quien primero supiera cuando comenzaba la guerra.

El rey de Montenegro cumplió su palabra.

Varios amigos de Rossemberg, que, de común acuerdo, realizaron un formidable golpe de Bolsa, son los que en agradecimiento han gestionado la concesión del título de barón para el banquero afonador de los

García Kohly en el Ateneo de Madrid

De la notable revista «Cuba en Europa», copiamos el siguiente escrito:

A los brillantes triunfos oratorios obtenidos en el viejo solar de nuestros antepasados por el doctor Mario García Kohly, ilustre Ministro plenipotenciario de Cuba en España, hay que añadir otro que definitivamente consolidó aquí su fama de tribuna da fastuosa, soberana, arrebatadora e inocencia.

Primero en Avilés, luego en Barcelona y ahora en Madrid ha puesto el señor García Kohly de relieve que Cuba, en punto a intelectualidad, puede figurar muy dignamente entre los países más cultos de habla española.

Fué el doctor García Kohly invitado para que diera una conferencia en el Ateneo de Madrid. Aceptó nuestro representante diplomático gustosamente la invitación y eligió como tema el siguiente: «El desarrollo de la vida política, social y económica de Cuba».

El presidente del Ateneo, el insigne hijo de Cuba don Rafael María de Labra, hizo la presentación del conferenciante de manera elocuente, recordando que el señor García Kohly ha descollado en el periodismo, en la diplomacia, en la política, en el foro y en la tribuna, méritos que lo elevan al alto puesto de Secretario de Instrucción Pública, desarrollando en ese importante ramo grandes progresos durante los tres años que duró su valiosa gestión. El señor Labra, visiblemente emocionado, recordó la participación activa que cubanos meritorios habían tenido en el desarrollo del Ateneo madrileño y dedicó frases muy sentidas al venerable don Calixto Bernal, a los oradores Gitega, Fernández de Castro, Figueroa, Cueto, Ingo y Herrera y exaltó la figura del elocuentísimo Rafael Montoro. Y añadió entre grandes aplausos, «el Ministro de Cuba está en su casa».

Dió el señor García Kohly principio a su brillante conferencia explicando la situación espiritual en que la antigua metrópoli y la joven nación independiente se encuentran hoy día. Extinguidos los rencores inevitables en toda lucha civil, Cuba se sienta orgullosa de ser hija de España. Españoles son por el origen y por el sentimiento los cubanos. Obedeciendo a una ley ineludible, y biológica hubieron de tender a su emancipación, como el hijo se desliga del padre a la mayor edad. A los dieciséis años de independencia, viven cubanos y españoles en la más perfecta y cordial armonía y juntos colaboran en el progreso de aquel bello país, el último en desprenderse de España, su progenitora, y el primero en abrirle sus brazos y su corazón.

En párrafos verdaderamente grandilocuentes expresó el noble amor que los cubanos sienten hacia España, de cuya entraña se envanece de proceder, y dijo que de los españoles sus ancestrales, han aprendido a ser rebeldes, y en su hermoso y sonoro idioma, que es su lengua materna, y lo será por todos los siglos, han aprendido a amar la palabra libertad.

A partir de su vida propia—continuó diciendo el conferenciante—Cuba ha progresado en términos casi fabulosos. Para probarlo cumplidamente recurrió el señor García Kohly a la estadística. De 1899 a la fecha, la población de Cuba ha crecido en más de setecientos mil habitantes. Y en proporciones semejantes, acentuadas a cada adelanto, Cuba ha crecido en cifras de exportación y de industria. La instrucción pública y la sanidad han conquistado también enormes progresos; la fiebre amarilla, ese azote de los pueblos antillanos, ha desaparecido, y el analfabetismo es enfermedad moral ya desconocida en Cuba.

Afirmó el conferenciante que los grandes progresos de la Cuba actual e independiente se deben en parte considerable a la colaboración activa de los españoles allí establecidos, y que esto, la historia toda de Cuba y el progreso internacional, abonan la campaña que aquí y allí se está realizando para afirmar la intimidad hispano-americana. El progreso extraordinario de la población se debe, principalmente—dijo—al crecimiento de la emigración principalmente hispana, favorecida por la extinción de la fiebre amarilla, la tranquilidad del país y por la admirable concordia de cubanos y españoles, que a pesar de la guerra de separación y de la diferencia de banderas, allí constituyen una verdadera familia.

Lo que precede es una síntesis muy incompleta de lo que fué la notabilísima conferencia del señor García Kohly en el Ateneo de Madrid. En que la docta corporación, en la que se congregaba lo más selecto de la intelectualidad española, fué nuestro representante diplomático entusiastamente aplaudido y colmado de felicitaciones.

El juicio fué unánime. Por todos se reconoció que el doctor García Kohly es un admirable orador, uno de los mejores tribunas con que en la actualidad cuenta el habla española.

Un cementerio marino

Con este nombre puede designarse la parte del Atlántico próxima al Cabo Race, situada al SO. de la Isla de Terranova, pues es considerable el número de barcos que se han sumergido en estos parajes, por lo cual hoy varían el derrotero y se alejan de ella temerosos de chocar con los restos de embarcaciones perdidas y con los bancos de hielo flotantes (icebergs), o de destruirse en las costas invisibles por efecto de las brumas y nieblas espesas y persistentes que reinan en aquellos parajes, producidas por el contacto de las aguas templadas de la corriente del Golfo con las frías de la corriente del Labrador. Además, el choque de las corrientes citadas produce un remolino que se desgarran al chocar con las rocas y forma de «ramales», uno que remonta la costa hasta San Juan y otro que se mete en la bahía de Santa Marta; pero las dimensiones del remolino y la dirección de sus brazos resulta desigual e incierta y los vientos cambian con frecuencia su intensidad; para los barcos que proceden de Europa es generalmente la corriente de San Juan la de mayor peligro y para los que parten de América son más de temer los remolinos de Santa Marta.

Desde hace siglos tienen lugar allí siniestros marítimos, pues se encuentra en la ruta seguida por varias Compañías y en general por multitud de buques, y en los últimos cuarenta años han ocurrido más de 100 naufragios completos; es decir, con pérdida del barco, de la tripulación y de la carga, pudiendo calcularse en más de 150 millones las pérdidas experimentadas. Toda clase de naves encuentra en esta parte del Atlántico su tumba; un día es un buque procedente de Montreal, otro un barco de Nueva York o un navio cargado de algodón y

LICOR DEL POLO



Exíjase todos los frascos con las etiquetas pegadas al cristal como la de este fac-símile sin cuyo requisito es falsificado.

El Licor del Polo de S. de Olive cuenta 44 años de honrosos éxitos mundiales. Es el dentífico insuperable, de granísimo perfume, de rigurosa irreprochable, anti-éptico de primer orden, de composición exclusivamente vegetal. Carece de sacarina, fenol, sálol, timol (ácidos fénicos, salicílico y timico) ni ningún otro ácido que eleven varios dentíficos noveles que atacan y destruyen el esmalte dentario.

Toda Legia quema la ropa

pero la legia moderna aromática marca P. S. es de todas las conocidas la que menos perjuicios causa.

La LEGIA MODERNA AROMÁTICA marca P. S. es fabricada científicamente, y está compuesta con los ingredientes en tal proporción, que es la que más blancura da a la ropa sin estropearla, y la hace conservar un agradable aroma cualidad que no tiene ninguna otra.

¡¡Comprad una botella para probar!!
Fábrica y despacho al por mayor.

P. STURLA San Ignacio, 9
VILLACARLOS

¡Usad la legia P. S. o llevad la ropa sucia!

AROMÁTICA, INOFENSIVA Y EFICAZ

La de más graduación. Deja las manos tersas y finas.

NO EQUIVOCARSE es la marca

P. S.

procedente de Charleston o cargado de petróleo y procedente de Filadelfia. En 1889, al N. del Cabo Race, en una iongitud de tres millas y en menos de veinticuatro horas, tres buques se estrellaron contra la costa.

Los barcos de pescadores con sus luces y sus sirenas evitan, sin embargo muchas desgracias, pues los grandes barcos no se dan cuenta de la proximidad de la costa, y cuando el naufragio sobreviene, los pescadores arriesgan su vida por salvar la de sus semejantes, luchando contra las remolinas aguas o contra las olas de tormenta.

Antonio BLAZQUEZ

Ayuntamiento de Mahón

Impuesto de consumos

DON JUAN SITJES ROSELLÓ, Administrador municipal del impuesto de consumos de esta ciudad y su término.

Hago saber: Que confeccionados por esta Administración el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del extra-radio de este término municipal por el tiempo que media desde el 1.º de Enero al 31 de Diciembre del actual año y en cumplimiento a lo que disponen los artículos 309 y 310 del Reglamento para la Administración y ejecución del impuesto de Consumos de 11 de Octubre de 1898, se participa a los vecinos de dicha zona, que el referido expediente se hallará expuesto a efectos de reclamación durante el plazo de diez días a contar desde la inserción.

Horas de oficina

Días laborables de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados.

Mahón a 15 Abril 1914 —El Administrador, Juan Sitjes.

Nuevo Mundo

Mundo Gráfico

Blanco y Negro

A. B. C.

Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Ayuntamiento de Mahón

Palomares

Al objeto de evitar los daños que las deyecciones de las palomas domésticas pueden causar a la salud pública al ser arrastradas por las aguas llovedizas de los tejados que van a las cisternas, y teniendo en consideración el acuerdo tomado por este Ayuntamiento en sesión de 9 de Noviembre de 1910, he acordado obligar a los dueños de palomares de esta ciudad a tenerlos cerrados durante todo el año.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas interesadas a fin de evitarles los perjuicios que se les seguiría al corregir las infracciones a este bando, con multas de 5 a 25 pesetas.

Mahón 18 Abril de 1914 —El Alcalde, Juan de Vidal.

Exploradores de España

Asociación oficial

Durante la siguiente semana registrará este horario de conferencias:

Primer grupo

Martes 21.—Aspirantes, de 18 a 19.
Viernes 24.—Exploradores, de 20 y media a 21 y media.

Segundo grupo

Lunes 20.—Aspirantes, de 18 y media a 19 y media.
Jueves 23.—Exploradores, de 18 y media a 19 y media.

Tercer grupo

Miércoles 22.—Aspirantes, de 18 y media a 19 y media.
Lunes 20.—Exploradores, de 20 y media a 21 y media.

Los tres grupos

Sábado 25.—Tema: «El explorador en las marchas». —A las 18 y media.

Enseñanzas teóricas

Aspirantes.—Capítulo 1.º de la Cartilla, descripción de la bandera nacional, y capítulo 3.º hasta el apartado (a).

Exploradores.—Repaso del capítulo 1.º —Constitución del Estado: Repaso de lo aprendido y continuación. (Entrada en el domicilio de un español; registro de papeles y efectos; religión del Estado y opiniones religiosas; derechos de profesión, emisión de ideas, reunión, asociación, petición y ejercicio de cargos públicos).

Enseñanzas prácticas

Aspirantes.—Bípedos, telegrafía óptica cinco letras) y repaso de nudos y camillas.

Exploradores.—Ejercicios de remos, (dos patrullas por grupo); tiro al blanco, (una patrulla por grupo); telegrafía óptica, pasarela himalaya, (primer grupo); esqueletos de sombreros, (tercer grupo); escalas, (segundo grupo)

Para los tres grupos

Gimnasia sueca y evoluciones.
Mahón 18 Abril 1914 —El jefe de tropas, L. Lafuente

ESPECTACULOS

El exceso de original y la consiguiente falta de espacio que hoy como nunca nos agobian, son causa de que no podamos dedicar un párrafo a cada uno de los espectáculos dados ayer.

La señorita Pilar Alonso que cantó en el Principal y el señor Uetam que lo hizo en el del Consey merecen que confirmemos las frases laudatorias que en distintas ocasiones les hemos dedicado. El público les aplaudió repetidas veces.

Las películas desarrolladas en los cines del Principal, Nuevo, del Consey y Teatro de Verano fueron todas de buen gusto, interesantes y celebradas, en especial las de gran longitud. Existe entre las empresas un verdadero pugilato por ofrecer preciosos films y variados espectáculos, con lo que el público resulta ganancioso.

La empresa del Teatro de Verano nos participa que en breve exhibirá la magnífica cinta «Germinal» obra de la renombrada casa «Pathé frères» y basada en la célebre novela del gran Emilio Zola.

JOVEN con buenas referencias y práctico en contabilidad y correspondencia, desea colocación. Prestaciones médicas. Informes. En esta redacción.

DEL MAR

A la hora de itinerario zarpó el sábado por la tarde con rumbo a Barcelona el vapor «Mahón».

Embarcó pasaje, carga, correspondencia y 5 caballos.

Sobre las diez de la noche entró el vapor «Monte Toro» procedente de Barcelona y Alcudía.

Este buque debía llegar el viernes.

Mañana a las nueve emprenderá viaje para los mismos puertos.

Ayer a las ocho de la mañana fondeó el vapor «Isla de Menorca», de regreso de la ciudad condal.

Marchará esta noche para Palma.

El «Ciudadela» debía llegar ayer mañana al puerto de su nombre procedente de Palma.

Para los aspirantes a la carrera militar

Apuntes de Aritmética

para el estudio de la de SALINAS Y BENITEZ por el Comandante de Infantería don José Seria y Salezar.

3 pesetas

Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Juventud Republicana

La función del Principal

Expléndida por todos conceptos resultó la función celebrada el sábado último en el Teatro Principal, organizada por la Juventud Republicana.

Los vaticinios que hablamos hecho resultaron colmados con creces y el éxito superó en mucho a los cálculos de los organizadores.

(Ha sido una de las mejores fiestas que ha realizado nuestra Juventud.)

La demanda de localidades fue extraordinaria, yéndose muchos privados de asistir a la función por falta de sitio. Si el Teatro Principal hubiese tenido doble capacidad de la que tiene, se hubiera llenado también. Tal era el interés despertado por la fiesta.

El Teatro presentaba un aspecto brillantísimo que llenaba de alegría y de entusiasmo, realizando el espectáculo la belleza de nuestras mujeres.

Los individuos del Comité de Juventud se desvivieron para atender hasta los menores detalles, con lo que lograron quedara contento todo el público y que el programa se llevara a cabo sin largos intermedios que cansan a los espectadores.

Pocos minutos después de las nueve comenzó la función que duró hasta la una, con breves descansos entre las tres partes que formaban el programa.

Todos los números fueron aplaudidísimos.

La extensa película que se proyectó, escogida entre las mejores de la casa Gaumont, despertó grandemente el interés de la concurrencia.

Los aficionados señores Anglada, Gofalons y Prats cantaron, acertadamente selectas composiciones alcanzando aplausos nutridísimos.

La joven canzonista mahonesa Pilar Alonso llenó casi toda la segunda parte del programa con lo mejor de su repertorio, interpretadas todas las canciones con un acierto admirable, siendo acogidas todas con unánimes aplausos, insistiendo el público una y otra vez en que cantara nuevos números, accediendo la simpática muchacha, con amabilidad exquisita, a la demanda de la concurrencia.

El aplaudido tenor menorquín señor Uetam, cuyo nombre sólo daba ya gran interés al programa de la víspera, cantó brillantemente la romanza del primer acto de «Aida», poniendo de manifiesto su maestría en el canto y sus sentimientos de artista. El público premió con una ovación prolongada su labor.

También mereció grandes y justos aplausos el Orfeón Mahonés compuesto por elementos valiosísimos. Cantó, con acompañamiento de una nutrida orquesta, el hermoso coro «Gloria al Arte», y «La Maquinista», del inmortal Gavé, coro lleno de inspiración. Luego cantó, a voces solas, el valiente himno «La Marsellesa», también de Clavé, cuyas vibrantes notas llenaron de entusiasmo al público que prorrumió en sonoros aplausos.

El Orfeón, la orquesta y los aficionados, fueron dirigidos muy acertadamente por el reputado maestro señor Bellísimo.

Como final de tan agradable velada se presentó un hermoso cuadro plástico, en el que el pintor escenógrafo señor Olives demostró su maestría y buen gusto.

Al levantarse el telón la orquesta entonó la Marsellesa. En el escenario y en primer término se presentó un elegante marco que encerraba el cuadro imaginado y presentado por el artista. Entre nubes aparecía figuras simbolizando el Trabajo, la Ciencia y la Industria y en el fondo la ciudad ideal a donde se dirigen los hombres de buena voluntad. Sobre esta ciudad fue poco a poco enviando sus rayos el sol y entre ellos fué destacándose la palabra «Liberdad».

Luego surgió sobre el fondo la hermosa figura de la República llevada en sus manos la balanza de la Justicia y el laurel de la Paz.

No puede darse ya mayor acierto de imaginación ni de ejecución.

El público, entusiasmado, prorrumió en una ovación indescriptible, aclamando al autor que se vio obligado a presentarse en escena.

El señor Olives fué luego felicísimo.

En suma, una fiesta admirable, como decimos al principio, de la que se acordarán siempre los que a ella asistieron.

Reciba la Juventud nuestra felicitación más entusiasta por el éxito obtenido que debe servirle de acicate para proseguir su laudable tarea en bien de los ideales progresivos.

El Comité de Juventud Republicana nos encarga demos en su nombre las más expresivas gracias a cuantos contribuyeron al éxito de la velada; a la empresa del Principal que cedió el teatro en inmejorables condiciones; a la empresa del Teatro de Verano que suspendió su función en la noche del sábado para contribuir a la mayor brillantez de la fiesta; al tenor señor Uetam que accedió desinteresadamente a tomar parte en la velada; a la canzonista Pilar Alonso, al maestro Bellísimo, a los aficionados, orfeón, orquesta, y al pintor señor Olives que trabajó también desinteresadamente, sin omitir ningún sacrificio.

Nosotros nos complacemos en cumplimentar el encargo del Comité de Juventud.

Crónica local

Ayer a las once de su mañana fué conducido a la necrópolis el cadáver de la que fué bondadosa señora doña María Saura de Taltavull. El acto evidenció el general sentimiento producido por la muerte de la distinguida dama.

En el séquito fúnebre, lucido y numeroso, formaron representaciones de todas las clases sociales y profesiones y de todos los partidos. El desfile por la casa mortuoria duró largo rato.

Por la tarde acudieron al cementerio numerosas personas deseadas de visitar el cadáver en último tributo de afecto.

Reiteramos a los señores viudo e hijos de la extinta, así como a las respetables familias Taltavull y Saura la sincera expresión de nuestro pésame.

Ayer los Exploradores fueron a pasar el día en el Club de Verano para donde partieron a las 10 de la plaza del Príncipe.

Pedid en Cafés y Colmados el Gran Licor



Representante por BALEARES:

Mateo Vives, San Roque, 15. Mahón

MAQUINA DE ESCRIBIR "SENTA,"

de la fábrica Frister & Rossmann de Berlín

premiado por el Estado Prusiano por mérito de Industrial

Escritura visible.—Noventa signos.—Cinta bicolor.—Tercia de retroceso.—Juegos de bolas para el movimiento del carro.—Palancas de acero trabajadas y articulaciones de acero endurecido.—Aislamiento instantáneo de la cinta para trabajos de reproducción.

Precio muy económico.

Agente exclusivo en Menorca Tipografía Mahonesa

A los amantes de la lectura

Escogida y extensa colección de obras literarias de los más conocidos autores españoles y extranjeros.

Constantemente se reciben novedades.

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA



(TINTAS PARA ESCRIBIR)

Pianos de los Sres. Rodrigo Ten y Comp.^a de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

DETALLES

J. SINTES

MUEBLES - MAHON.

Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fensetina, Opio ni Morfina,

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja. 1'25 pesetas

== KOLHISTOL ==

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurasenias, Esclerosis, Raquitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

PATRIA

Sociedad anónima de reaseguros y seguros generales

Capital suscrito: Pesetas, 500.000 Capital desembolsado: Pesetas, 275.000

Domicilio social: Plaza Beato José Oriol n.º 3, principal, Barcelona

Esta Sociedad, establecida legalmente, tiene hechos los depósitos de garantías que exige la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, habiendo sido autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909 para operar en los seguros CONTRA INCENDIOS, TRANSPORTES TERRESTRES Y SOBRE ENFERMEDADES.

Además del seguro contra incendios y de transportes que «Patria» tiene establecidos, dedica especial atención al seguro Popular de enfermedades a pago mensual. Pueden contratar este seguro todas las personas de ambos sexos que gocen de buena salud y que cuenten por lo menos, diez años de edad y no hayan cumplido los cincuenta y dos.

Actualmente cuenta en esta Ciudad con más de 1.400 asegurados.

En el presente año esta Compañía ha satisfecho, por mediación de su agente en Mahón, don Juan Salas Amengual, la cantidad de DOCE MIL NOVECIENTAS OCHENTA PESETAS CON CUARENTA CENTIMOS por importe de los subsidios correspondientes a trescientos asegurados que han estado enfermos; y actualmente continúa socorriendo a más de cuarenta asociados, que padecen algunas de las dolencias que señala el Reglamento.

Por los datos anteriormente expuestos, puede verse la importancia que tiene el Seguro de enfermedades, y lo conveniente de asociarse a la acreditada Sociedad «Patria» que ofrece sólida garantía.

Para más detalles dirigirse a su agente don Juan Salas, Rector 14, Mahón. Como también al comisionado productor don Rafael Saura, calle de Gracia 35, Mahón.

Publicaciones de la Escuela Moderna

Ultimos libros que acaban de aparecer y se venden en la «Tipografía Mahonesa», Pl y Margall, 2.

F. FERRER GUARDIA.

«La Escuela Moderna». (Postuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista) . . . 2'00

«FERRER—Páginas para la

Historia», (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra, y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes) . . . 0'20

«PAZ», preciosa tarjeta postal en colores . . . 0'12



LA FORTUNA PARA TODOS.
27 MILLONES DE PESETAS

Garantías oficialmente y repartidas en 138 sorteos oficiales

(Villa de Madrid, de París y otras)

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO

Cobro inmediato de los Premios.—Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 138 Sorteos, envíense

5 Ptas 50, solo y único pago

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, a

EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 284

y Lauria 37 BARCELONA

Caja de Dirección remitir los Números a guisa de sorteo

Se necesitan representantes activos

Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por . O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA) BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

En Menorca: Agente recaudador: D. Francisco Salom. Calle 41, 2
Agente Productor: D. J. Sinerol Vallés, Ramis 41.